
279962 - يسأل عن تقسيم النوم إلى سبعة أقسام ؟

السؤال

هل يصح تقسيم النوم بهذه الطريقة ؟
سبع أنواع للنوم
1. نوم الغافلين :

من ينامون في مجلس فيه ذكر الله عز وجل وذكر رسوله الكريم.
2. نوم الأشقياء :

من ينامون وقت الصلاة.
3. نوم الملعونين :

من ينامون عند صلاة الصبح ، فإحدى الروايات ) من فاتته ليالي الصبح 3 أيام حشر مع المنافقين ( .
4. نوم المعذبين :

من ينامون بين الطلوعين ، يعني أذان الصبح وطلوع الشمس ، والمقصود أن الشخص سيعذب العذاب الفعلي ؛ لأن
في هذا الوقت توزع الأرزاق والبركة يوميا على البشر ، وهو وقت استجابة الدعاء.

5. نوم الراحة :
الذي يريح الانسان ، وأي رؤيا يراها تكون حتما صادقة.

6. النوم المرخوص :
النوم بعد العشائين ، أي لا بأس به.

7. نوم الحسرة :
النوم ليلة الجمعة .

ملخص الإجابة

ملخص الجواب :
هذا التقسيم فيه تكلف واضح ، وتزيد لا حاجة إليه .

الإجابة المفصلة

هذا التقسيم غير صحيح ، ولا أصل له ، وإنما هو خلط لكلام صحيح بآخر باطل ، مع مجازفات مردودة عقلا
وشرعا .

3 / 1

https://m.islamqa.info/ar/answers/279962
https://m.islamqa.info/ar/answers/279962


وهو مردود حتى من الناحية المنطقية ، فلا يوجد فرق بين ما سماه “نوم المعذبين” و”نوم الملعونين” فكلاهما تارك
لصلاة الصبح ، فكيف يكونان قسمين مع تماثلهما ؟!

والحاصل : أن هذا الفصل من الكلام فيه تكلف واضح ، وتزيد لا حاجة إليه .

ط في صلاته ولا يأخذ بأسباب الاستيقاظ لها ، فهذا هو التفريط ، والنوم في أصله مباح ، لكن إذا كان النائم يفرّ
وفاعله متوعد بعذاب أليم .

عٍ جِ طَ ضْ لٍ مُ جُ لَى رَ نَا عَ يْ قال النبي صلى الله عليه وسلم عن عذاب البرزخ الذي يقع على بعض مرتكبي الكبائر : )أَتَ
هُ ذُ أْخُ يَ رَ فَ جَ عُ الْحَ بَ تْ يَ نَا فَ ا هُ رُ هَ جَ دُ الْحَ هَ دْ هَ تَ يَ هُ فَ أْسَ لَغُ رَ ثْ يَ هِ فَ أْسِ ةِ لِرَ رَ خْ ي بِالصَّ وِ هْ وَ يَ ا هُ إِذَ ةٍ وَ رَ خْ هِ بِصَ لَيْ ائِمٌ عَ رُ قَ ا آخَ إِذَ وَ

لْأُولَى( . ةَ ا رَّ لَ الْمَ عَ ا فَ لَ مَ ثْ لُ بِهِ مِ عَ فْ يَ هِ فَ لَيْ ودُ عَ عُ مَّ يَ ا كَانَ ثُ مَ هُ كَ أْسُ حَّ رَ صِ ى يَ تَّ هِ حَ لَيْ عُ إِ جِ رْ لَا يَ فَ

فلما سأل الملكين عن ذلك قالا له :

 ( رواه البخاري )7076( . وبَةِ تُ كْ لاةِ الْمَ نْ الصَّ نَامُ عَ يَ  ، وَ هُ ضُ فُ رْ يَ آنَ فَ رْ ذُ الْقُ أْخُ لُ يَ جُ ) إنه الرَّ

لكن من أخذ الأسباب المعينة على القيام للصلاة المكتوبة : فضبط المنبه على صلاة الفجر مثلا ، وبكّر في النوم ولم
ط ، ويقال له مثل ما قال النبي صلى الله عليه وسلم : ) إنه ليس يسهر ، ثم لم يستيقظ ؛ فلا حرج عليه ؛ لأنه لم يفرّ

في النوم تفريط ( .

وينظر جواب السؤال )65605( .

ومن الخطأ أن يقال :  إن من ينام في مجالس الذكر يكتب من الغافلين ، هكذا بإطلاق ، فقد ينام لشدة تعب أو
إجهاد أو نحوه .

وكذلك من الخلط والخطأ : القول بأن النوم ليلة الجمعة نوم حسرة ، ولا ننكر أن ليوم الجمعة من الخصائص
والفضائل ما ليس لغيرها ، لكن من البدع تخصيص ليلة الجمعة على غيرها بالقيام وقد ثبت عن النبي صلي عليه

وسلم النهي عن ذلك .

نِ نْ بَيْ امٍ مِ يَ ةِ بِصِ عَ مُ مَ الْجُ وْ وا يَ صُّ لَا تَخُ الِي ، وَ نِ اللَّيَ نْ بَيْ امٍ مِ يَ ةِ بِقِ عَ مُ لَةَ الْجُ وا لَيْ صُّ تَ لَّمَ : ) لَا تَخْ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللهُ عَ قال صَ
مْ ( رواه مسلم )1144( . كُ دُ هُ أَحَ ومُ صُ مٍ يَ وْ ي صَ كُونَ فِ امِ ، إِلَّا أَنْ يَ لْأَيَّ ا

ومما كرهه السلف النوم بعد الفجر وبعد العصر ، ولم يصح دليل في النهي عن ذلك ، لكن كان من هدي النبي صلى
الله عليه وسلم وأصحابه : أنهم إذا صلوا الفجر جلسوا في مصلاهم حتى تطلع الشمس .

وأما النوم بعد العصر فقد كرهه جماعة من السلف ، وخشوا عاقبته من الناحية الطبية .
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قال ابن القيم : ” رحمه الله في “زاد المعاد” )4/219( :

“ونوم النهار رديء يورث الأمراض الرطوبية والنوازل ، ويفسد اللون ويورث الطحال ويرخي العصب ، ويكسل
ويضعف الشهوة ، إلا في الصيف وقت الهاجرة .

وأردؤه نوم أول النهار ، وأردأ منه النوم آخره بعد العصر .

ورأى عبد الله بن عباس ابنا له نائما نومة الصبحة ، فقال له : قم أتنام في الساعة التي تقسم فيها الأرزاق ؟

لس عقله ، فلا يلومن إلا نفسه ” انتهى . … قال بعض السلف : من نام بعد العصر فاختُ

وينظر جواب السؤال )99699( ، )2063( .

والله أعلم .
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